

d'eau peu considérable : c'est là qu'on en fait la pêche à mer basse, en les accrochant avec de gros hameçons, qui sont attachés au bout de grandes gaules.

A l'époque de la ponte, qui se fait en juin et en juillet, le homard se rapproche des rivages.

On sait que ce décapode, change tous les ans de carapace.

Je n'ai pas besoin d'ajouter que la chair du homard est excellente, mais de digestion difficile.

La côte du Sud fournit beaucoup de homards à Québec : ils y sont apportés, par les steamers, de la Baie des Chaleurs et de Gaspé. Mais si les communications étaient plus rapides entre cette ville et la côte Nord du golfe St. Laurent, l'approvisionnement de nos villes de ce précieux crustacé, serait beaucoup plus abondant.

MOLLUSQUES.

CALMAR, LOLLIGO.

Français—*Calmar*, *Lucorne*.

Anglais—*Squid*.

De la classe des *Mollusques*, de l'ordre des *Cephalopodes Cryptodibranches*, de la famille des *Acétabulifères décapodes*.

Ce mollusque, sans écaille, appelé *Lucorne* à cause de sa forme, qui ressemble aux anciens cornets, et peut être plutôt à cause d'une liqueur noire qu'il lance au moyen d'un appareil particulier, lorsqu'il est poursuivi, ou lorsque les pêcheurs veulent s'en emparer, est de 4 à 8 pouces de longueur.

Son corps est cylindrique et en forme de sac, et terminé à l'extrémité inférieure par des nageoires en forme d'ailes. Il est pourvu à la tête de 10 bras, (et de là son nom de décapode) de 5 à 6 pouces de long, armés de petites ventouses, dont deux sont tentaculaires et deux sessiles.

La couleur de leur corps est brune, tachetée de blanc.

Ces mollusques presque gélatineux, ont au lieu d'épine dorsale, une lame mince, transparente, cornée, qui s'étend depuis la tête jusqu'à la queue.

On dit qu'ils sont très voraces et ils se nourrissent de petits poissons et de mollusques. On en voit sur la côte de Gaspé, pendant l'été et l'automne, des bancs immenses. Quoiqu'ils soient bons à manger, nos pêcheurs n'en prennent que pour s'en faire des amorcees pour la morue, au moyen d'un petit instrument de pêche qu'ils appellent *turlotte*. C'est un cylindre d'étain poli ou recouvert d'une couche de vermillon, dont l'extrémité supérieure est attachée à la ligne, et l'extrémité inférieure garnie de petits hameçons.

En agitant cette ligne dans l'eau la nuit (car les *Calmars* ne s'approchent des côtes, et ne mordent à l'hameçon que la nuit) on attire par les couleurs vives du plomb, les bancs de *Calmars*, et on ne tarde pas à en prendre un certain nombre, en les accrochant par leurs bras.

Ces mollusques nagent de reculons et très vite. Ils s'approchent de nos côtes pour la ponte, et une fois cet acte accompli, ils se retirent dans la haute mer.

Ces curieux animaux sont très répandus sur les côtes des pays du Nord de l'Amérique comme de l'Europe.